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MOT DE
LA PRÉSIDENTE DU C.A.
Par Julie Hudon, 168e cours

Bonjour chères anciennes, chers anciens,

Le beau temps est à nos portes, une nouvelle saison aux multiples 
plaisirs que ce soit au niveau sportif, culturel, artistique, culinaire et 
bien plus encore, chacun y trouvera son bonheur.

Prenez le temps de vous reposer, de penser à vous et soyez comblés 
par la chance que vous avez de partager de merveilleux moments 
entourés de vos amis, votre famille et vos collègues.

À nos futurs anciennes et anciens de la 195e promotion, bienvenue 
dans notre belle famille. Profitez bien de vos derniers moments entre 
les murs de votre Alma Mater et faites le plein de souvenirs.

J’en profite pour vous encourager à venir en grand nombre le 8 juin 
prochain au Club de golf de Montmagny pour notre 19e édition de 
notre journée retrouvailles.

Au plaisir de vous y voir!

Bon été et bonnes vacances à tous.

Julie Hudon

MOT DU 
NOUVEAU DIRECTEUR

Chères anciennes, chers anciens,

Comme je suis reconnaissant de la chance qui m’est accordée de 
contribuer à la belle mission de l’Amicale. Bien que mon parcours 
scolaire se soit effectué dans une autre institution, le séminaire St-
François de Cap-Rouge, je ne peux que réaliser les similitudes dans 
les valeurs et la noblesse des deux institutions.

Dès mon entrée dans le hall du Collège, j’ai ressenti toute la sagesse 
et la patience des bâtisseurs de cette formidable institution et je ne 
peux qu’être fier de perpétuer la tradition établie au fil des années. 
J’espère pouvoir contribuer favorablement au développement et à 
la progression de l’Amicale en apportant de nouvelles idées et en 
consolidant les anciennes. 

C’est donc avec fierté que j’assume le poste de directeur et sachez 
que je ferai preuve d’ouverture et d’écoute pour assurer la bonne 
marche de l’organisme. C’est d’ailleurs beaucoup grâce à vous chers 
anciens et anciennes que la pérennité de l’Amicale est assurée.

J’espère vous rencontrer au cours de mon mandat et à travers nos 
différentes activités. Soyez assurés que la porte de l’Amicale vous 
est toute grande ouverte.

On vous attend en grand nombre lors de la journée retrouvailles le  
8 juin. Au plaisir de vous y accueillir ! 

Bonne lecture et à bientôt!

Bernard Charron

SYSTÈME POUR METTRE À JOUR VOS COORDONNÉES

L’Amicale du Collège dispose d’un système vous permettant de facilement mettre à jour vos 
coordonnées à l’aide d’un formulaire en ligne. En moins de cinq minutes, il est possible de le 
remplir. Cette méthode vous facilite la tâche et permet à l’Amicale de gagner du temps puisque 
le formulaire est directement lié à la base de données, ce qui facilitera l’organisation de vos 
conventums puisqu’on pourra vous contacter sans recherche.

Vous n’êtes pas certain que vos coordonnées sont à jour? Remplissez quand même le formulaire, 
le système se chargera de l’analyse.

Merci de nous aider à garder le contact avec vous! 

https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/MAJ/

http://amicalecsa.com
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LA FORCE D’UN RÉSEAU UNIQUE
COTISATION 2024

MERCI DE VOTRE CONTRIBUTION!
Retourner à : Amicale du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière
 100, 4e Avenue Painchaud, La Pocatière (Québec) G0R 1Z0

 Cotisation régulière
 pour une année : 45 $   Montant de votre don : _________ $ TOTAL : _________
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 Chèque (au nom de l’Amicale du Collège)
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No de carte
   

Expiration _____/______ Nom du détenteur_________________________
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Le second demi-siècle commence. L’abbé 
Charles Trudelle y occupe une place de choix. 
Né à Charlesbourg en 1822, ordonné prêtre 
en 1845, d’abord professeur au Séminaire 
de Québec puis, cinq ans plus tard, curé à 
Plessisville, on le retrouve en 1876 curé à St-
Michel-de-Bellechasse.

Mais comment ce curé de campagne se 
retrouve-t-il au Collège de Sainte-Anne pour 
succéder à l’abbé Buteau? Le 25 janvier 
1878, il reçoit une lettre de nomination 
comme assistant-supérieur au Collège. Après 
beaucoup d’hésitation, il accepte ce nouveau 
défi et arrive au CSA le dernier jour de février 
toujours sous la direction de Mgr Poiré, curé de 
Sainte-Anne et supérieur en titre. Professeur 
de théologie chez les séminaristes, d’histoire 
et procureur en devenir, M. Trudelle saura 
gagner l’affection de tous comme le souligne 
un ancien élève, l’abbé Miville, à la page 4 du 
tome 2 de l’histoire du Collège de Mgr Lebon :

« Son esprit de travail, d’économie, sa 
régularité parfaite, sa dignité extérieure, 
en firent un supérieur des plus distingués. 
Comme nous l’aimions, nous écoliers de ce 
temps-là! Comme nous étions fiers de notre 
supérieur, alors que dans nos fêtes nous 
le voyions dominer, de toute sa belle tête 
blanche, les réunions nombreuses de prêtres 
qui l’entouraient! Et cette affection que nous 
lui prodiguions n’était qu’un retour bien juste 
pour tout le dévouement et l’amour qu’il 
donnait à plein coeur au Collège de Sainte-
Anne et à ses élèves. »

Dès son arrivée, il fera placer un marbre à 
la mémoire de M. Painchaud à la chapelle, 
érigera un jeu de balle pour rendre plus 

agréable la vie des séminaristes et donnera 
aux élèves de l’École d’Agriculture un 
réfectoire spécial qui durera jusque dans les 
années 1950. De plus, il fera rétablir par la 
Corporation les séances spéciales de la fête 
du Supérieur et du Directeur, tout cela sous 
l’égide de Mgr Poiré, supérieur en titre, et 
avec qui il n’était pas toujours en accord. 
Finalement, les élections du 13 juillet 1878 le 
nommeront supérieur du collège. Bien adapté 
à cette nouvelle situation, M. Trudelle pourra 
écrire dans les Annales:

« Comment ne pas aimer une maison où 
la paix et l’union règnent habituellement, 
où l’on vit en frères; une communauté 
d’élèves soumis, bien disposés et pieux; 
un établissement donnant les espérances 
d’une prospérité toujours croissante, et qui 
fait disparaître toute crainte de voir encore 
quelque crise financière. »

Comme on le voit, c’est avec un bel esprit 
que M. Trudelle entreprend son règne.  
Sous sa gouverne, on fondera les prix Poiré 
(20.00$), Painchaud (20.00$), et Dufour-
Demers (12.00$) qui seront attribués chaque 
année jusqu’à la fin du cours classique dans 
les années 1960. C’est lui également qui fera 
en sorte que le Comité chargé de surveiller 
l’administration du collège soit dissous le  
5 septembre 1878, le collège recouvrant par 
le fait même sa liberté d’action perdue depuis 
1871.

Parmi les événements à souligner, signalons 
le passage à l’automne 1878 du nouveau 
Gouverneur-Général du Canada, le Marquis 
de Lorne accompagné de son épouse la 
princesse Louise, fille de la reine Victoria. 

Tout le collège, fanfare en tête, s’est déplacé 
à la gare de Sainte-Anne où le convoi royal 
daigne s’arrêter le 27 septembre à 15h00. 
Les visiteurs, accompagnés de Sir John-A. 
Macdonald, Premier Ministre du Canada, 
prennent place sur l’estrade prévue à cet 
effet. L’abbé Trudelle présente une adresse :

« Soyez donc le bienvenu parmi nous, 
Milord, et veuillez accepter les voeux que 
nous formulons pour le bonheur de votre 
Excellence et de son Altesse Royale pendant 
leur séjour dans notre cher Canada. Et que 
Dieu sauve la Reine! »

La réponse de l’invité royal fut tout aussi 
élogieuse :

« J’ose espérer que les enfants de ce 
peuple français du Canada transmettront à 
la postérité cette loyauté et ce contentement 
qui ont causé le bonheur et la prospérité du 
pays. »

Ouf! Les choses ont bien changé depuis.

Le 20 avril 1879, la Corporation décide 
d’établir un petit aqueduc qui conduira l’eau 
depuis la fontaine dans les jardins de la ferme 
jusqu’au collège. Finies donc les tonnes 
d’eau charroyées par Roussin, le petit âne 
de M. Painchaud, jusqu’au collège, eau que 
l’on distribuait à la ”chaudiérée” dans les 
chambres et les dortoirs. En 1881, on décide 
de la construction des toits mansardes 
français. Voilà toute une entreprise visant à 
agrandir par l’intérieur en hauteur de 4 pieds 
les ailes Painchaud et Mailloux avec les 
dortoirs sous les mansardes. 

EN AVANT TOUTE...
Hubert Lévesque

Suite 

promutuelassurance.ca/fr/montmagnylislet cote-est.ca arpentagecds.com

https://www.promutuelassurance.ca/fr/montmagnylislet
https://www.cote-est.ca/
https://www.arpentagecds.com/
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On en profite également pour restaurer le 
dôme en conformité avec les nouveaux 
toits. Tous ces travaux coûteront au total  
$17 000.00, facture payée par les bienfaiteurs 
habituels, dont Mgr Poiré et l’abbé Édouard 
Demers, curé de Mont-Carmel.

Il ne faut pas se surprendre si la bibliothèque 
fut au premier plan des intérêts de M. 
Trudelle, professeur d’histoire et annaliste. 
Un nouveau local fut emménagé mettant en 
vedette le fameux plan en relief de Sainte-
Anne et des souvenirs de M. Painchaud. 
Malheureusement, tout disparut dans 
l’incendie de 1920.

Autre première dans l’histoire : les élèves ont 
congé du 30 décembre au 3 janvier, ce qui 
leur permet de passer le jour de l’an dans leur 
famille. On fêtera également les noces d’or 
sacerdotales du Grand vicaire Poiré les 21 et 
22 février 1883. L’arrivée de l’abbé Alphonse 
Têtu comme professeur de Rhétorique est 
une autre bonne nouvelle.

Les premiers mois de 1884 seront d’un grand 
calme. Le 18 avril, l’archevêque de Québec 

décrétait, à propos des séminaristes qui 
travaillent au CSA en même temps qu’ils 
font leur théologie, que tous les élèves de 
première année feront leur Grand Séminaire 
à Québec et que la Somme de saint Thomas 
d’Aquin sera le texte entre les mains des 
séminaristes. Les prêtres d’un certain âge se 
rappelleront que cette Somme sera encore 
leur livre de chevet dans les années 1960.

C’est le moment de faire le décompte de la 
clientèle du Collège en 1884. On dénombre 
180 élèves et 28 séminaristes. Parmi les 
anciens, on compte une belle brochette de 203 
prêtres, 1 lieutenant-gouverneur, 5 sénateurs, 
5 conseillers législatifs, 15 ministres, 2 juges 
et 20 députés. N’est-ce pas impressionnant?

L’abbé Trudelle est supérieur depuis 6 ans. 
Tout va bien au Collège. Aussi, la Corporation 
le réélit pour un troisième terme en juillet 
1884, avec M. Poiré comme assistant. Le 
11 mai, la Corporation décide que tous les 
élèves sans exception devront porter le capot 
d’écolier, obligation qui durera jusqu’au début 
des années 1950. Le 27 mai, à la fête du 
Supérieur, on installera une nouvelle Madone 

à la cour des grands, la troisième à y trouver 
place. Signalons enfin une dernière visite de 
M. Pilote à son cher Collège, quelques mois 
avant son décès le 3 juillet 1886. Vers la 
Toussaint, une épidémie de picote forcera la 
fermeture du Collège du début décembre au 
20 janvier 1886.

Pendant ce temps, M. Trudelle, au Collège 
depuis 8 ans, se sent de plus en plus fatigué. 
Aussi, offre-t-il sa démission au cardinal 
Taschereau; il quittera le Collège le 30 août 
1886, non sans regrets. Après un repos de 
quelques mois dans sa famille, il s’installera 
à l’Hôpital Général de Québec, tout en 
continuant son travail d’historien. Le 25 
avril 1895 il reviendra au Collège fêter ses 
noces d’or sacerdotales avec grand éclat. Il 
décédera le 14 juillet 1904. Son remplaçant 
comme supérieur, élu le 2 septembre 1886, 
sera nul autre que M. Charles-Édouard 
Poiré, l’ancien supérieur. On en reparlera au 
prochain numéro de la revue.

Hubert Lévesque

memoirevivante.org

gilbert-royer-marche-ami-met maisonlaprise.com base132.com

418 852-2710

Martin Royer

155e cours

http://www.memoirevivante.org/
https://depquebec.com/places/canada/quebec-1/saint-pacome/epicerie-1/gilbert-royer-marche-ami-met/
https://www.maisonlaprise.com/
https://base132.com/
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D’où vient un goût particulier? Comment 
s’installe-t-il à demeure pour se transformer  
éventuellement en une passion? Comment, 
un peu à la manière d’une note de musique 
qui s’associe tout naturellement à sa tierce et 
à sa dominante, trouve-t-il à faire accord avec 
d’autres goûts jusqu’à donner avec ceux-ci 
une tonalité particulière à une personne?

Eh bien, dans mon cas, mes intérêts de 
fond pour les langues, les voyages et la 
communication semblent tous être reliés 
d’une manière ou d’une autre à ma classe 
d’Éléments latins B et à son titulaire, l’abbé 
Lionel Léveillé. C’est ce que je réalise 
maintenant à l’écriture d’un autre texte-
souvenir de ma première année au collège en 
1960-1961, encore une fois pour me fabriquer 
du matériel à traduire en grec moderne,  en 
préparation de la poursuite du pèlerinage 
entrepris entre Rome et Constantinople. 

La réputation de ce costaud d’homme qu’était 
l’abbé Léveillé l’avait précédé. Avant même 
de le voir en personne une première fois, 
nous savions qu’il était capable de lancer 
une craie d’un bout à l’autre de la classe 
sans manquer sa cible, la sonore poubelle, 
avec laquelle il saurait nous sortir de notre 
distraction à n’importe quel moment, surtout 
le plus inattendu.

La langue latine que je découvrais avec lui 
m’a tout de suite passionné. Réaliser qu’un 
mot voit sa terminaison se changer en lien 
avec sa fonction dans la phrase me fascinait. 
Je trouvais là un défi continuellement 
renouvelé : d’abord réussir correctement  
l’analyse logique et grammaticale de ce mot 
puis trouver, dans l’un ou l’autre modèle des 
déclinaisons possibles, son exacte graphie 
attendue.

Cet émerveillement face aux langues ne m’a 
jamais quitté. Dès que j’ai pu, je suis allé  
travailler en immersion anglaise dans une 
colonie de vacances dans le parc Algonquin 
en Ontario. Rendu à l’université, étudiant en 
anthropologie-sociologie, j’ai demandé des 
dérogations pour avoir le droit d’alourdir, au-
delà du normalement permis, mon programme 
d’études pour y ajouter des cours de langues : 
espagnol, allemand, inuktitut. Par après, en 

ÉLÉMENTS LATINS B
Par Louis Morin, 136e cours (15 mai 2022)

lien avec des projets de longues randonnées 
pédestres, je me suis mis à l’étude du japonais, 
de l’italien, de l’albanais et maintenant du 
grec.  Malheureusement, comme le latin qui a 
été oublié depuis longtemps, la plupart de ces 
langues l’ont été aussi, une après l’autre, une 
fois délaissées en fin de voyage.

Là encore, ce besoin d’aller voir ailleurs, de 
partir découvrir le monde est étroitement 
associé à mes débuts au Collège, plus 
particulièrement à l’armoire-bibliothèque de 
notre salle de classe  que nous encourageait 
à visiter régulièrement notre professeur 
de français et de latin. C’est là, en effet, 
que j’ai d’abord été marqué par le goût 
du dépaysement, par l’émerveillement 
provoqué par l’inattendu, le différent, l’autre. 
Je me souviens, à ce sujet, de l’appel à 
partir, ressenti à la lecture de Roger Frison-
Roche; par exemple de son « Premier de 
cordée » ou, encore plus, de son « Rendez-
vous d’Essendilène » avec, en couverture, 
le magnifique portrait d’un jeune Touareg, 
probablement de mon âge.

Je n’ai jamais fait d’expéditions en montagne 
ni au Sahara. Très tôt cependant, encore 
étudiant au Collège, après avoir découvert les 
villes de Québec, de Montréal et d’Ottawa, je 
suis allé rendre visite à Bersimis (Pessamit) à 
des jeunes Montagnais (Innus), connus lors 
d’une session de formation pour moniteurs 
de terrains de jeux. Par après, j’ai voulu 
explorer quelques-unes des îles du fleuve 
Saint-Laurent, ensuite la Gaspésie, et l’Est 
américain, jusqu’à Washington D.C. Depuis, 
l’envie n’a jamais diminué et les visites se 
sont poursuivies ici et là sur notre grande 
planète. Toujours de courts séjours, mais 
toujours aussi le même sentiment d’obligation 
de partir, le même plaisir de raconter.

Rapporter les réalités que je découvre, en 
parler, les partager me semble en effet tout 
autant important que le voyage lui-même, que 
ce soit quotidiennement dans mon journal de 
bord ou à travers mes lettres et mes courriels 
de fin de journée ou encore, au retour, à 
l’occasion de conférences ou autres types 
de communication. Même dans mes cours 
de sociologie au cégep, je me rappelle qu’il 
n’y avait rien comme une courte anecdote  

de voyage pour susciter de l’intérêt en début 
d’une nouvelle matière ou pour illustrer des 
propos qui, autrement, auraient pu rester trop 
abstraits.

De cela, je suis encore bien redevable à l’abbé 
Léveillé quand je pense aux compositions 
françaises qu’il nous amenait si régulièrement 
à faire. Savoir bien sélectionner une idée 
maîtresse, la rendre clairement, mais aussi 
bellement. Savoir agencer ses différentes 
parties dans un ordre qui se tienne, mais 
non nécessairement prévisible. Apprendre à 
jouer avec les mots, la ponctuation. Autant 
d’habiletés qu’il cherchait à nous transmettre 
comme autant d’outils pour nous rendre 
aptes à créer à notre tour, à travers la parole 
et l’écrit. Si Gabriel García Márquez a dit 
un jour qu’il a vécu sa vie pour la raconter, 
j’aime à penser que, si je ne cesse de vouloir 
découvrir toujours un peu plus notre monde, 
c’est beaucoup pour le raconter et, ce faisant, 
pour le recomposer à ma façon en en rendant 
compte.

Ma classe d’Éléments latins B n’avait 
pourtant rien à priori de particulièrement 
prometteur. Elle n’offrait aucune des vues 
imprenables que le Collège peut donner sur 
le fleuve Saint-Laurent, la côte de Charlevoix, 
les Laurentides; seulement celle de l’aride 
descente rocailleuse vers notre cour de 
récréation. Elle ne connaissait jamais non 
plus d’ensoleillement, la montagne à l’ouest 
lui bloquant les quelques rayons qu’elle aurait 
pu recevoir. Pourtant, avec l’abbé Léveillé, je 
pense y avoir trouvé une grande partie de ce 
que j’appellerais mon son. Cet homme a toute 
ma gratitude.

plastiquesgagnon.com

http://amicalecsa.com
http://www.plastiquesgagnon.com/
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Le numéro de décembre 2022 de L’Union amicale présentait les 
neuf couplets du fameux chant « Fils de Sainte-Anne ». Combien 
de personnes savaient que ce chant avait autant de couplets?  Le 
titre originel est plutôt : « Les adieux des finissants ». C’est ainsi qu’il 
apparaît dans un petit recueil paru en 1918 et intitulé : Chants de 
l’Alma Mater : collégiaux, patriotiques, religieux. On y trouve les 
paroles d’une trentaine de chants.

 Pour les fêtes du centenaire de 1927, Mgr Wilfrid Lebon, qui rédigera 
ultérieurement une histoire du Collège, signe l’avant-propos d’une 
nouvelle édition « notée », précise-t-il. Quatre titres ont été retirés, 
mais il s’en ajoute neuf nouveaux.

Bien sûr, on retrouve dans les deux éditions ce chant des Adieux 
des finissants, mais la comparaison des textes nous fait découvrir 
quelques variantes dont je soupçonne Mgr Lebon d’être responsable. 
Il se serait corrigé lui-même puisqu’il semble qu’il soit l’auteur de ces 
chants collégiaux. Je signale ci-après ces variantes et rappelle les 
faits ou éléments qui sont évoqués dans ce chant.

Le premier et le neuvième couplet, de même que le refrain, à une 
nuance près, sont les mêmes dans les deux éditions. Et ils sont 
restés les mêmes, étant toujours signifiants et d’actualité.

 Couplet 1 : 
Fils de Sainte-Anne, en cette heure suprême 
Qui nous rassemble une dernière fois
Offrons encore au Collège qu’on aime
L’hommage de nos cœurs et de nos voix.

 Couplet 9 :
Aussi longtemps que, tradition fidèle,
À ton foyer reviendront les « anciens »
Renouveler l’amitié fraternelle
Qui nous unit de ses plus doux liens.

 Refrain :
Séjour de vrai bonheur
Où coula mon jeune âge
Sainte-Anne, oui, ton image
Restera dans mon cœur.

Les autres couplets réfèrent à des réalités vécues, appréciées, 
modifiées ou perdues au fil du temps. De là l’importance d’apporter 
quelques explications.

 Couplet 2 :   
Aussi longtemps qu’en ta sainte chapelle
Témoin joyeux de nos premiers serments,
De nos bons maîtres la voix paternelle
Prêchera les divins enseignements. 

FILS (FILLES) DE SAINTE-ANNE
Par Marcel Mignault, 132e cours

L’édition du centenaire présente des variantes dans ce couplet. On 
lit : 

Aussi longtemps qu’en ta « blanche chapelle »
Témoin joyeux de nos premiers serments,
Nos professeurs de leur voix paternelle
Continueront les saints enseignements.

Pourquoi passer de « sainte » à « blanche » pour qualifier la chapelle? 
Avant 1918, il y avait une chapelle au troisième étage du corps 
central, avec galeries latérales et deux jubés, très bien décorée, 
inaugurée le 19 juin 1869 et restaurée en 1890. C’était l’appartement 
le plus cher aux Anciens attachés à leur Alma Mater, lit-on aux pages 
160-162 du tome 1 de l’Histoire du collège. Il en est question aussi 
aux pages 101-102 du tome 2. C’était donc la « sainte » chapelle.

La « blanche » chapelle, c’est l’actuelle, bénite en juin 1918 dans 
le cadre d’importantes fêtes. Elle est d’une « éclatante blancheur »  
pendant de nombreuses années. Elle fait l’objet d’une rénovation 
en 1954-55. Mais l’autel actuel n’a été installé qu’à la fin de 1956. 
Un article paru dans L’Action catholique en septembre 1955 
souligne que l’uniformité de couleur a été rompue dans la chapelle. 
Les changements apportés par cette rénovation ont fait l’objet de 
quelques critiques dont on entend encore parfois des échos au 
hasard des conversations : les tuiles au plancher, les tuiles au 
plafond, l’éclairage…

 Couplet 3 :
Aussi longtemps que ta belle « Madone »
Resplendira dans son feuillage vert,
Que ta montagne où l’oiselet fredonne
 Fera monter vers Dieu son gai concert. 

Ici encore, des variantes dans l’édition du centenaire : « Resplendira »  
est remplacé par « Nous sourira »; « où l’oiselet fredonne » devient 
« où le pinson chansonne ». Bien sûr, les ornithologues québécois 
n’appellent plus ainsi le bruant. Bien sûr, Le Robert nous laisse 
entendre que le verbe « chansonner » a un sens plutôt péjoratif. 
Mais l’allitération causée par la proximité des deux mots crée un effet 
sonore évocateur du pépiement d’oiseaux. En recopiant le texte, 
certains ont cru bon d’écrire « chantonne » au lieu de « chansonne », 
comme s’il s’agissait d’une erreur. Personnellement, j’apprécie 
l’allitération et je comprends que chansonner peut également vouloir 
dire faire des chansons.

Derrière la Madone actuelle, côté sud du sentier, le rocher porte 
encore des traces d’un aménagement antérieur, sur le rocher et 
au niveau du sol. Était-ce là que furent placées les deux premières 
Madones? Ou une autre statue? Les documents consultés ne 
permettent pas de conclure. Pourtant, le tout ressemble fortement à 
un piédestal naturel légèrement aménagé.
 

Suite 

http://amicalecsa.com
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C’est la troisième Madone qui fut placée sur un piédestal en briques 
blanches. La Madone actuelle est la quatrième. Elle est en fonte 
dorée et a été bénite le 12 juin 1907. Au fil du temps l’environnement 
des Madones a été aménagé. Quelques photos en témoignent. Il 
en existe une qui montre la statue au-dessus du terrain en pente 
sur lequel apparaît la phrase « Posuerunt me custodem » (Ils 
m’ont placée comme gardienne). Cette phrase était « écrite » 
avec de la mousse récoltée dans la montagne. La couleur de cette 
mousse permettait de la mettre en relief à travers la végétation ou 
l’aménagement rocheux. Des élèves étaient chargés d’entretenir le 
parterre de la Madone et d’orner son piédestal. On les appelait les 
madoniers.

Pour les trois couplets suivants, les éditions sont identiques, sauf 
les guillemets enlevés dans la plus récente et l’emploi ou non de 
majuscules.

 Couplet 4 :
Aussi longtemps que dans ton « Cimetière »
Reposera notre saint fondateur,
Que l’humble prêtre, au pied de ton « Calvaire »
Viendra prier pour la jeunesse en fleur.

Il convient de rappeler que le cimetière a été établi en 1869-70 
et qu’il a été très agrandi par la suite. La chapelle mortuaire, 
érigée grâce à la générosité des Anciens, a reçu les restes de 
l’abbé Painchaud le 23 juin 1891. 
L’installation du Calvaire, vers la fin de 1906, fut précédée par 
l’aménagement d’un bout de sentier pour permettre d’y accéder. 
La construction de son escalier de ciment date de 1907. 
Pendant plusieurs années, le Calvaire et la Madone furent des 
lieux d’arrêt lors de grandes processions religieuses.

 Couplet 5 :
Aussi longtemps qu’en ce riant bocage,
Où vers l’azur s’élancent tes « grands jeux »,
Des écoliers l’harmonieux ramage
Réveillera tes mille échos joyeux.

Le bocage désigne la partie plus basse de la montagne, celle où 
se trouvent les divers aménagements, profanes ou religieux, pour 
employer le vocabulaire de l’époque : la cour de récréation, les 
kiosques, les statues, les jeux de balle-au-mur. C’est probablement 
la structure imposante de ces derniers que désigne l’expression 
« grands jeux ». La montagne, quant à elle, désigne la partie plus 
lointaine, plus sauvage et plus élevée, avec ses sentiers jusqu’au 
sommet.

 Couplet 6 :
Aussi longtemps que vers notre grand fleuve
Sylphes légers, glisseront tes enfants,
Que leurs traîneaux – étourdissante épreuve – 
Feront gaiment les « trois sauts » triomphants.

Les anciens encore vivants qui ont vu cette spectaculaire, magnifique, 
surprenante, effrayante – choisissez le qualificatif qui vous convient 
– glissoire ne doivent pas être très nombreux. C’était la glissoire des 
finissants. Elle aurait existé dès 1869. Son emplacement a quelque 
peu changé au fil des ans. On mentionne l’année 1872 comme celle 
où le tracé est devenu plus long, plus droit, plus rapide.  Elle dévalait 
trois pentes abruptes, d’où les fameux trois sauts, connus même par-
delà les mers. Longueur : 1200 pieds; vitesse : un mille à la minute. 
Si vous ne me croyez pas, allez aux pages 317 et 346 du tome 1, de 
Mgr Lebon. Des chiffres légèrement différents sont donnés dans le 
volume paru en 2002 et intitulé : Huit ans collégiens pensionnaires. 
Les pages 167 à 178 sont particulièrement agréables à lire. On y 
trouve des détails sur la préparation de la glissoire et des anecdotes 
sur les événements qui s’y sont rattachés. La dernière année où on 
a fait la glissoire, serait-ce 1954?

 Couplet 7 :
Aussi longtemps qu’en tes grottes profondes
Où la légende enchaîne maints esprits,
Tes « Raquetteurs » aux courses vagabondes
Croiront entendre des spectres les ris.

Petite variante dans l’édition du centenaire : « croiront entendre » est 
remplacé par « écouteront ».

Il fut un temps où les grottes, petites ou grandes, avaient toutes 
leur nom : cabane aux écureuils, antre aux lièvres, Tartare, Caverne 
des fées, etc. La montagne, l’hiver, était un endroit apprécié pour 
marcher en raquettes. De là l’allusion dans ce couplet. D’ailleurs, il 
y a un endroit que je ne saurais situer avec précision, quelque part 
au bout d’un sentier, la Côte des raquetteurs. Elle aurait été appelée 
ainsi à la suite d’une compétition gagnée par ceux qui l’avaient 
prise comme raccourci. Quant à la Grotte des fées, à peu près tous 
connaissent la légende. 

L’été dernier, quelques personnes de la Société de spéléologie du 
Québec sont venues visiter ces phénomènes naturels en vue d’en 
préciser l’intérêt pour les éventuels visiteurs. 

 Couplet 8 :
Aussi longtemps qu’aux jours de promenade
Au « Cap-Martin » iront tes Étudiants,
Qu’à leur rivière où chante la « cascade »
Ils se rendront formés en régiments.

Trois détails sont différents dans l’édition du centenaire : 1. Les 
guillemets autour de Cap-Martin ne sont plus là, mais le mot est écrit 
en italique; 2. On lit : les étudiants au lieu de tes étudiants; 3. Le 
mot rivière est en italique et avec une majuscule. C’est comme si 
le recul du temps permettait de rendre « officielle » l’appellation de 
ces lieux. Quant au mot « cascade », il est en italique dans les deux 
éditions. Une façon de laisser entendre que la dénivellation n’est pas 
tellement forte?

PORTRAIT « AMICALE »

http://amicalecsa.com
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Ces promenades avaient lieu les jours de grand congé et par beau 
temps.  Le Cap-Martin fut un des premiers lieux de promenade. Au 
temps où j’étais élève, nous n’allions plus au Cap-Martin. Nous allions 
plutôt à Fatima, dans nos premières années, puis à la petite rivière 
Saint-Jean quand nous étions à la « grande salle ». Parfois aussi, il 
nous est arrivé d’aller sur des terrains de la Ferme expérimentale, 
plus à l’ouest de la route allant vers Saint-Onésime. C’était un 
peu moins loin que le site de la petite rivière. Dans tous ces cas 
et ces endroits, c’étaient des moments d’activités amusantes, des 
moments d’échange entre confrères où se développaient la fraternité 
et le sentiment d’appartenance à une même cohorte d’élèves.
Il est intéressant d’apprendre que, beaucoup plus loin dans le 
passé, il y a eu des promenades jusqu’au quai de Rivière-Ouelle 
et à plusieurs autres endroits. Je vous réfère aux pages 393-404 
du premier tome de l’Histoire du collège de Sainte-Anne-de-la-
Pocatière, de Mgr Wilfrid Lebon. 

- - - - - - - - -

Tout ce qui précède illustre combien le chant des Adieux des finissants 
est un reflet des réalités vécues par les étudiants du Collège au fil des 
époques. Au début de la décennie 1980, voulant traduire de façon 
semblable les réalités de la vie au Collège, j’ai écrit deux nouveaux 
couplets pour ce chant. Je les ai montrés aux responsables de 
l’époque. On ne les a pas retenus. Ajouter indéfiniment à une œuvre 
déjà constituée n’est peut-être pas la bonne voie à suivre. Partir sur 
de nouveaux sentiers serait-il préférable? Peut-être aussi n’était-ce 
pas utile, le premier et le neuvième couplet de la version traditionnelle 
étant suffisants pour les besoins actuels.

Au risque que vous me qualifiiez de prétentieux, j’ose vous les 
donner ici quand même, de mémoire.

Aux premiers jours de notre adolescence,
C’est dans ces murs que nous avons trouvé
Pour nous guider et nous donner confiance
Des cœurs ouverts et des bras dévoués.

Travail, loisirs, compagnons et compagnes,
Éducateurs nous montrant les chemins
Comme sentiers de la belle montagne
Vers l’avenir qui nous ouvre les mains.

 
- - - - - - - - - -

VISITEZ LE SITE DE 
VOTRE AMICALE

AMICALECSA.COM 157e cours

alimentpelletier.com uniprix.com/fr/quebec/st-jean-port-joli bernardgenereux.ca

amisco.com

http://amicalecsa.com
https://alimentpelletier.com/
https://www.uniprix.com/fr/quebec/st-jean-port-joli/hounsell-lamonde-boulet-et-letourneau-7040923?utm_source=google&utm_medium=maps&utm_campaign=local_presence
https://bernardgenereux.ca/
https://www.amisco.com/fr_ca/
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UNE SAISON ESTIVALE QUI S’ANNONCE TRÈS OCCUPÉE AU 
COLLÈGE!
Par Stéphane Lemelin, directeur général

Du 1er juillet au 2 août prochain, notre Collège accueillera, dans ses murs, 280 élèves inscrits aux deux 
programmes d’été d’immersion française Explore, offerts par le Campus Saint-Jean de l’Université de 
l’Alberta. Le premier groupe, constitué de 196 élèves, âgés de 13 à 15 ans, viendront vivre une immer-
sion française d’une durée de trois semaines tandis qu’un autre groupe, constitué de 84 élèves, de 16 
et 17 ans, viendront vivre l’expérience d’apprendre la langue de Molière durant cinq semaines. Ces 
280 élèves viendront s’ajouter aux 20 étudiants en éducation qui participeront au programme Explore 
éducation de cinq semaines qui se déroulera du 6 mai au 7 juin. 

Depuis maintenant 23 ans, notre Collège a reçu la visite de plus de 4 000 étudiants de partout au Canada et de différents pays du monde qui se sont 
engagés dans une formation en français, en plus de participer quotidiennement à divers ateliers, à un large éventail d’activités extracurriculaires et 
à des excursions de toutes sortes. Nous sommes fiers de notre programme Explore qui est reconnu partout au Canada comme l’un des meilleurs 
programmes d’immersion française au pays et qui entraîne des retombées économiques directes de plus d’un million de dollars pour notre région. 

Également, le Collège va de nouveau accueillir, cette année, des parlementaires du gouvernement canadien qui viendront suivre des cours de 
français durant le mois d’août prochain. Ces cours, spécialement adaptés pour eux, permettent l’apprentissage des notions nécessaires pour leur 
travail de député.

Bref, toute une saison remplie de découvertes, d’apprentissages et de merveilleux souvenirs dans le cœur de tous ces gens qui vont choisir notre 
Collège l’instant d’un été.

cathylemieux.ca
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PORTRAIT « HISTOIRE »

Paul Martin, président
708, 4e Avenue, bur. 202 , La Pocatière, QC  G0R 1Z0

Tél. : 418 856-2566     Téléc. : 418 856-2696

info@logementsbellema.ca
www.logementsbellema.ca

126e cours
153e cours

Bruno Morin
156e cours

Bruno Desrosiers

RÉPONSES AUX 
QUESTIONS 
DE LA REVUE 
DE DÉCEMBRE 2023
Par l’abbé Hubert Lévesque, 126e cours

Question 1
Réponse :  
On fêtera le cinquantième anniversaire de 
fondation en 1879 au lieu de 1877 parce que 
le collège accueillera ses premiers élèves en 
1829.

Question 2
Réponse :
Ces évêques sont en route pour Rimouski pour 
la bénédiction du nouveau séminaire.

Question 3
Réponse :
Un grand congé est demandé et presque 
toujours obtenu.

Question 4 
Réponse :
« Intra Muros » veut dire à l’interne sans 
apport extérieur, à l’occasion de ces fêtes.

Question 5 
Réponse :
Il sera enterré à Rivière-Ouelle, puis transféré 
au Cimetière Painchaud à sa création. 

153e cours 156e cours
Louise Caron

garagedeschenesetfils.com
garage.deschenes@videotron.ca

180e cours 176e cours

555, rue Taché
Saint-Pascal (QC)  G0L 3Y0

Tél. : 418 492-1234
Téléc. : 418 492-6221

Courriel : s7002proprio@familiprix.ca

EN ROUTE VERS LE BICENTENAIRE
Par l’abbé Hubert Lévesque, 126e cours

Question 1 
Mgr Poiré est de retour comme Supérieur en 1886. Il l’a déjà été en quelles années?
___________________________________________________________________________

Question 2 
M. Trudelle le fut, lui, pendant combien d’années?
___________________________________________________________________________

Question 3 
A part l’épidémie de picote à la fin de 1885, pouvez-vous nommer d’autres épidémies qui ont 
forcé la fermeture du Collège?
___________________________________________________________________________

Question 4 
Quel dortoir, au nom évocateur, sera placé sous les mansardes de la nouvelle construction?
___________________________________________________________________________

Question 5 
Pourquoi le Collège avait-il été brimé dans sa liberté d’action de 1871 à 1878?
___________________________________________________________________________

www.logementsbellema.ca www.inovaweld.com

www.garagedeschenesetfils.ca FamiliprixSaintPascal

facebook.com/khazoom2000

https://www.logementsbellema.ca/
http://www.inovaweld.com/
https://www.garagedeschenesetfils.ca/
https://www.facebook.com/FamiliprixSaintPascal/
https://www.facebook.com/profile.php?id=100057582364384
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« NOUS ONT QUITTÉS  »

Laurent Lebel  Novembre 2022         130e

Abbé Jean-Paul Caron   Août 2023 130e

Jacques Garneau          Octobre 2023         130e

Normand Lavoie Juillet 2023         132e

Yves Massé Novembre 2023         129e

Jean-Paul Hudon            Juillet 2023          133e

Solange Émond              Décembre 2022              138e

Marius Rioux                Mars 2024            122e 

Gérard Dubé                   Novembre 2023           135e 

Roland Leclerc               Janvier 2024            122e   

DONS IN MEMORIAM
Faire un don à l’Amicale ou au Fonds 
d’études Charles-François-Painchaud, 
c’est manifester son attachement au 
Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière 
et manifester son intérêt à la cause de 
l’éducation, garante de l’avenir.

L’Amicale du Collège souhaite aux familles 
éprouvées d’avoir la force, le courage et la 
foi afin de traverser cette épreuve qu’est 
la perte d’un être cher avec le plus de 
sérénité possible. 

Pour faire publier un avis de décès, veuillez 
contacter votre Amicale du Collège. Merci.

https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/fcfp/

Chaque don versé au Fonds spécial d’urgence nous 
permettra de venir en aide aux familles qui ont besoin 
d’un coup de pouce afin de permettre à leur enfant 
de poursuivre ses études au Collège.

En ligne, visitez le site https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/FSU/.

Par la poste, envoyez votre chèque libellé à l’Amicale du Collège en inscri-
vant « Fonds spécial d’urgence » dans le champ de la raison et postez-le à 
l’adresse 100, 4e Avenue Painchaud, La Pocatière QC G0R 1Z0.

Un reçu pour fins d’impôt vous sera fourni.

EN LEUR NOM, NOUS VOUS REMERCIONS!

FONDS SPÉCIAL D’URGENCE
AIDEZ-NOUS À CHANGER LA VIE D’UN JEUNE!

FAITES 
UN DON!

http://amicalecsa.com
https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/fcfp/
https://www.jedonneenligne.org/fcfp-csa/FSU/
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PORTRAIT « JOURNÉE RETROUVAILLES  »

Journée retrouvailles 

19e 
édition

Le 8 juin 2024
Au Club de golf de Montmagny

PORTRAIT DE NOTRE 
PRÉSIDENT D’HONNEUR 
Michael Richard découvre sa passion pour le théâtre et l’improvisation pendant 
ses cinq années comme pensionnaire au Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière. 
Il arrive à Montréal pour y débuter sa formation d’acteur pendant un an à l’École 
supérieure de théâtre de l’UQÀM. Quelques années plus tard, il reprend avec 
enthousiasme sa formation aux Ateliers Fichaud et avance concrètement comme 
comédien et improvisateur.

On le voit dans Madame Lebrun saison 5, Le Bye Bye 2020, Les Rescapés 2, Trauma et plus tard dans Série Noire saisons 
1 & 2 campant le rôle de Daniel du Egg!

Il est d’un projet théâtral par année depuis 2009 : Fringe, Portalaphrapon, Les Indiscrétions publiques, La Foirée Montréalaise 
à la Licorne et plusieurs autres. Il remontera aussi, avec sa vivacité d’esprit et son sens de la comédie, dans l’arène de l’impro 
pour gagner les honneurs de la saison 14 d’Impro-Académie en plus de reprendre le standup comique (Bordel Comédie Club 
et finaliste en 2017 du Tremplin de Dégelis).

Il tourne au cinéma dans Bon Cop Bad Cop II d’Alain Desrochers, Junior Majeur d’Éric Tessier et en 2021 Crépuscule Pour 
un Tueur de Rodrigue Jean.

http://amicalecsa.com
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Le 5 septembre 1988, je suis au milieu du 
grand escalier du hall d’entrée du Collège… 
Je m’en vais vers le local d’inscription et je 
revois encore ma mère, les yeux mouillés, qui 
me dit au revoir. Ça y est! Je suis pensionnaire 
au Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière! 
Cinq belles années inoubliables à travers des 
cours donnés par des professeurs passionnés, 
des activités sportives extraordinaires, des 
activités culturelles exceptionnelles et une 
en particulier, le théâtre! C’est en secondaire 
un que je développe une passion pour le 
théâtre avec un cours le mardi soir à 16h, 
je me le rappelle encore comme si c’était 
hier. Nous étions avec Sylvie Bélanger qui 
animait cet atelier. Nous faisions un exercice 
de détente avant de commencer à travailler 
nos personnages… Et c’est à ce moment-
là que je me suis senti bien pour une des 
premières fois de ma vie! Je me suis senti 
détendu, calme, confiant et à la bonne place! 
La passion était née! J’ai continué à faire des 
ateliers de théâtre jusqu’à mon secondaire 
cinq, avec Diane Sénécal en secondaire 3 et 
4 et en secondaire 5 avec Marcel Mignault. 
Je me souviens même avoir animé un atelier 
d’initiation au théâtre pour les plus jeunes 
quand j’étais en secondaire 4.

J’ai eu un beau 3 ans de bonus au Collège 
comme résident alors que je surveillais les 
dortoirs pendant que j’étudiais au Cégep 
de La Pocatière en lettres et langue profil 
communication.

Je suis parti vers Montréal en septembre 96 
pour commencer des études au bac en théâtre 
à l’UQÀM. Les aléas de la vie en ont fait 
autrement. Un an plus tard j’ai commencé à 
travailler et pris goût au salaire hebdomadaire. 
J’ai alors délaissé le rêve qui m’avait amené 
dans la métropole. Quelques années plus 
tard, la passion est revenue, le rêve s’est 
éveillé à nouveau et je suis allé suivre des 
ateliers privés de théâtre et de jeu devant la 
caméra chez Les Ateliers Danielle Fichaud. 
Je suis entré dans le métier par le théâtre, 
obtenant ainsi mes premiers crédits avec 
l’Union des artistes. J’ai continué à accumuler 
mes crédits jusqu’en 2010 pour enfin devenir 
membre actif et avoir ma propre agente. Et 
l’histoire a commencé à prendre forme. Des 
auditions, des bonnes et des moins bonnes, 
des refus… C’est en gardant une main sur 
la rampe avec mon travail alimentaire à la 
SAQ que j’ai pu continuer à avancer comme 
comédien. Les choses se sont concrétisées 
avec des petits rôles pour les publicités. Ma 
première, je m’en souviendrai toujours, c’était 
à Toronto pour Sport Experts avec Sydney 
Crosby. J’en revenais pas! Six ans plus tard, 
je faisais une autre pub avec lui pour Tim!

J’étais plein de gratitude! Depuis, j’ai fait plus 
d’une trentaine de pubs à la tété et quelques-
unes à la radio! S’en sont suivis les tournages 
en fiction. Pour mon premier premier rôle à 
la télé, je jouais Gaston Lepage jeune dans 
la saison deux de l’émission Les Rescapés 
à Radio-canada! Ensuite, j’ai joué le rôle de 
Daniel dans Série Noire saisons un et deux. 

J’ai fait celui du mécanicien dans Bon Cop 
Bad Cop 2. Plus récemment j’ai incarné Paul 
Tremblay dans Crépuscule pour un tueur, 
Christophe Côté dans Indéfendable, quelques 
autres rôles épisodiques dans différentes 
séries télés, Les Bracelets Rouges, Temps 
de Chien et le maire de Gaspé avec les 
Bougons dans le ByeBye 2020! ;-) J’adore 
l’effervescence des plateaux de tournage, 
les rencontres que j’y fais et le plaisir que j’ai 
à jouer des personnages qui sont parfois à 
l’opposé de moi-même.

Je travaille aussi pour les Communications 
Michel Verret, entreprise qui fournit des 
comédiens-cascadeurs à différents services 
de police pour les formations. C’est un 
travail que j’aime beaucoup et qui garde mon 
Michael comédien bien vivant!!!

Je suis extrêmement reconnaissant de mon 
parcours au Collège qui m’a appris à être 
altruiste, généreux et responsable sans 
compter les amis/es pour la vie que je m’y 
suis fait. Je suis comblé par la vie que je 
mène aujourd’hui, avec ma fiancée Alexandra 
et ma belle-fille Naoki, entre Montréal et les 
Laurentides ainsi que Montmagny et Cap-
Saint-Ignace où je visite ma famille que 
j’adore. Être votre président d’honneur pour 
la réunion annuelle de l’Amicale 2024 est 
un privilège que j’apprécie énormément. Je 
suis impatient de vous retrouver le 8 juin sur 
le green! Mille mercis pour votre confiance! 
Fooooore!

Mot du 
président d’honneur

19e 
édition

http://amicalecsa.com
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Journée retrouvailles 

19e 
édition

Le 8 juin 2024
Au Club de golf de Montmagny

http://amicalecsa.com
mailto:amicale%40leadercsa.com?subject=


amicalecsa.com
16

PORTRAIT « JOURNÉE RETROUVAILLES  »

Journée retrouvailles 

19e 
édition

Le 8 juin 2024
Au Club de golf de Montmagny

MOT DU MAIRE 
Le 8 juin prochain, c’est avec un plaisir partagé avec chacun d’entre 
vous que Montmagny sera la ville hôte du traditionnel tournoi de golf de  
l’Amicale du Collège Sainte-Anne-de-la-Pocatière. 

Je vous le dis, jouer au golf, ici, c’est loin d’être ennuyant! Il suffit de prendre 
place sur le départ pour avoir l’impression de frapper la balle directement dans 
le fleuve Saint-Laurent, et même, par-dessus les montagnes. Tout golfeur y 
vivra une expérience totalement inoubliable. 

Du charme ancien du Vieux-Montmagny au Parc des Appalaches, des oies blanches aux petits pingouins, des pommes de 
Cap-Saint-Ignace aux fromages de L’Isle-aux-Grues, en passant par le Carrefour mondial de l’accordéon, la région touristique 
Montmagny et les îles vous accueille toute l’année pour un séjour mémorable. 

Je vous souhaite donc que ce tournoi s’inscrive dans vos bons souvenirs, qu’il soit l’occasion de vous retrouver et de renouer, 
tout en vous permettant de soutenir une cause aussi essentielle que l’éducation.

Au plaisir de vous croiser, un jour, qui sait, dans notre belle région! 

Marc Laurin, maire de Montmagny

http://amicalecsa.com
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177e cours

160e cours

152e coursMarco Pelletier, propriétaire

facebook.com/marco.pelletier.proprio cafeazimut.ca mikes-la-pocatiere

https://www.facebook.com/marco.pelletier.proprio
https://www.cafeazimut.ca/menu
https://toujoursmikes.ca/toujours-mikes-la-pocatiere
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LE 152E S’ORGANISE
Par Marcel Bérubé, 152e cours

Jean Sasseville, notre camarade de classe aimé et respecté, nous a 
quittés il y a maintenant un peu plus d’un an. Comme tout bon leader, 
Jean rassemblait et rassemble encore les personnes. Un groupe de 
finissants du 152e cours a décidé à l’occasion des funérailles de Jean de 
tenter de retrouver autant d’ex-camarades de classe que possible.

Daniel Mercier a entrepris un grand travail de recherche à partir de ses 
terres de Sainte-Euphémie. Armé de son ordinateur et d’une persévérance 
remarquable, il est parvenu à retracer la plupart d’entre nous. Rapidement, 
le mot s’est passé. Puisque l’aspect social est un élément essentiel de la 
formation des adolescents, de grandes amitiés se sont forgées pendant 
nos années au Collège. Forts de ces liens, les gens se sont passé le mot et 
ont informé Daniel des cheminements de leurs amis. Ils ont surtout partagé 
les coordonnées de ceux avec qui ils avaient gardé contact. Nous sommes 
éparpillés un peu partout. Notre diaspora s’étend en Alabama, en Californie, 
à Winnipeg, à Ottawa et un peu partout au Québec : de Gatineau aux Îles-de-
la-Madeleine ; de Chibougamau à Sherbrooke.

Le processus de retrouvailles s’est enclenché. Le renouement avec l’envoi de 
courriels et la création d’un groupe sur Facebook s’est amorcé. Les premières 
retrouvailles se sont tenues lors d’un brunch à Québec à la fin novembre. 
Treize enthousiastes se sont réunis pendant quelques heures pour partager 
quelques tranches de vie, se remémorer de bons souvenirs de leur vie 
d’enfants de Sainte-Anne et surtout de nombreux fous rires. 
Malgré les occupations familiales du temps des fêtes, une autre rencontre a 
eu lieu à Saint-Roch pour sept d’entre nous.

Une deuxième récidive se déroulera dans les prochains jours à Drummondville. 
Les vents sont favorables : des amis parlent déjà d’un événement pour 
la longue fin de semaine de la fête du Travail. Notre amie Danielle Hudon 
aimerait bien que nous allions la visiter aux Îles-de-la-Madeleine. Tout ceci, 
sans oublier le conventum du 152e en 2026 pour marquer le 45e anniversaire 
de l’obtention de notre diplôme.

Entre-temps, de nombreuses personnes alimentent notre groupe Facebook 
de photos et d’anecdotes.

C’est donc sans le savoir que notre ami Sasseville a lancé ce mouvement de 
retrouvailles.

Premières retrouvailles, le 25 novembre 2023
 
De gauche à droite ; Francis Dubé, Daniel Mercier, Marco Pelletier, 
Dany Hudon, François Raymond, Christian Rioux, Marcel Bérubé, 
Yves Bernard, Chantal Lamontagne, Jean-Pierre Pelletier, Dominique 
Thériault et Chantal Ouellet. Absent sur la photo : Georges Khalil.

Sept joyeux drilles à Saint-Roch le 27 décembre 2023
  
En avant de gauche à droite : Isabelle Soucy, Nathalie Dansereau, 
Sylvain Bélanger. Au centre : Daniel Mercier, Gaston Chamberland, 
Marcel Bérubé. Debout : Yves Bernard, Louis-Félix Audet.

uniprix.com/fr/quebec/la-pocatiere fclventilation.ca deladurantaye.qc.ca

https://www.uniprix.com/fr/quebec/la-pocatiere/fortier-simard-menard-tessier-et-begin-7060263?utm_source=google&utm_medium=maps&utm_campaign=local_presence
http://www.fclventilation.ca
http://deladurantaye.qc.ca
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50 ANS, ÇA SE FÊTE EN GRAND!
145E COURS
Date : 5 octobre 2024

Endroit : Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière
Pour la promotion du 145e cours

Date limite d’inscription : le 15 sept 2024

Deux choix s’offrent à vous pour le paiement :

1. Par courrier, en nous faisant parvenir un chèque de 75 $ au nom de :
L’Amicale du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière.

2. Par carte de crédit, en me téléphonant au : 418-856-3012, poste 229.
(P.S. : Les chèques seront perçus à compter du 8 septembre seulement, tout comme les montants sur votre carte de crédit).

AMICALE DU COLLÈGE DE 
SAINTE-ANNE-DE-LA-POCATIÈRE

ANNIVERSAIRE DES PROMOTIONS

http://amicalecsa.com
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Maxime Mercier, ing.
Directeur général
Division Est
1984, 5e rue, bureau 275
Lévis (Québec) G6W 5M6

T : 1 866 708-1805
C : 581 309-1021        www.sintra.ca

156e cours

Alors, quel anniversaire fêterez-vous en 2024 et quand, le 
savez-vous? Vous n’avez pas encore décidé, il est encore 
temps, faites-nous signe ! 

188e cours : 7 ans  octobre 2024
185e cours : 10 ans mai 2024 
184e cours : 11 ans  octobre 2024  
(pour reprendre le 10 ans qui n’a pu avoir lieu) 
180e cours : 15 ans  
175e cours : 20 ans 
170e cours : 25 ans septembre 2024 
165e cours : 30 ans 
160e cours : 35 ans 
155e cours : 40 ans 
150e cours : 45 ans 
145e cours : 50 ans octobre 2024 
140e cours : 55 ans 
137e cours : 55 ans 
132e cours : 60 ans octobre 2024

CONVENTUM
Se retrouver après quelques 
années pour se rappeler nos 
jeunes années, se raconter la vie 
qui continue, le chemin parcouru 
et bien plus encore : 

Le 18 mai, le 7 septembre et le  
5 octobre 2024 

Rappel : UNE NOUVELLE FORMULE POUR LA TENUE DES CONVENTUMS 

Depuis 2015, le Collège a rouvert sa résidence scolaire et accueille maintenant des élèves internationaux de tous horizons inscrits aux études 
secondaires régulières ou à l’École d’immersion française. La résidence est donc maintenant occupée 7 jours sur 7, 24 heures sur 24, par des 
résidents d’âge mineur. Cette nouvelle clientèle pour qui le collège est la maison a provoqué une réflexion sur la tenue d’événements de toute 
sorte au collège. Certaines lois et mesures pour les édifices publics doivent être respectées. 

Visant un meilleur partage des lieux, l’Amicale et le Collège proposent donc maintenant la tenue des conventums à dates fixes où il sera possible 
de tenir des retrouvailles. Cela permettra d’offrir un meilleur service et garder une école plus accessible. Une date en mai, une en septembre et 
une en octobre seront toujours offertes. Pour 2024, les dates réservées sont le 18 mai, le 7 septembre et le 5 octobre lors de la Fête du Collège. 
Selon l’état de la situation entourant la pandémie et les mesures sanitaires, quatre locaux différents seront disponibles à chacune de ces dates 
pour recevoir des rassemblements : la grande cafétéria, la cafétéria des prêtres, le salon des élèves et le plateau, permettant ainsi de recevoir 
un minimum de quatre promotions par date. Le service de la cafétéria est offert dans tous les locaux tandis qu’il est possible de faire affaire avec 
un traiteur seulement au salon des élèves ou au plateau. 

colasquebec.ca brunet.ca/la-pocatiere mppnotaire.com

https://colasquebec.ca/
https://www.brunet.ca/localisateur-succursale/la-pocatiere-1000-6e-avenue-g0r-1z0/5084/
https://mppnotaire.com/
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HOMMAGE À ROLAND LECLERC, 
CONFRÈRE ET AMI DU 122E COURS DU 
COLLÈGE DE SAINTE-ANNE-DE-LA-POCATIÈRE
C’est avec une grande tristesse et beaucoup 
d’émotion que nous avons appris que Roland, 
tout comme Henriette son épouse, a fait un 
départ soudain et précipité.

Nous offrons à la famille et à ses amis nos 
condoléances les plus sincères.

À la suite de son opération (mineure), Roland 
nous disait qu’il était un « homme nouveau » 
et plein de projets, notamment écrire un livre 
sur les activités passées du 122e Cours du 
collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière.

Aussi, en preuve, voir son dernier message 
relié aux fêtes de décembre 2023 où il écrivait : 
« Alors, puisque pour nous la vie se prolonge, 
goûtons ce temps présent dans toute sa 
plénitude. Et que l’on se souvienne que plus 
l’âge avance, plus la joie devient profonde et 
prend toute l’importance du moment ».

Nous ses confrères connaissons Roland 
depuis son entrée au collège en septembre 
1946; nous l’y avons suivi jusqu’à nos 
graduations en juin 1954. Son choix était de 
devenir médecin (Pédiatre), et c’est ce qu’il a 
fait toute sa vie.

À l’automne 1952, les confrères ont mis en 
place une association qui élisait un premier 
conseil d’administration avec comme 
président Jean-Paul Dubé. L’association du 
122e cours du CSA était née.

Depuis ce moment et à la suite de notre 
sortie du Collège, le 122e cours a eu 
exceptionnellement des activités remarquées 
jusqu’à aujourd’hui. L’association a continué 

à tenir de façon périodique Réunions, 
Correspondances, Rencontres organisées, 
Conventum aux 5 ans, etc. Nous savions 
tout ce qui se passait chez chacun de nos 
confrères et consœurs, où ils demeuraient et 
comment les joindre.

À la présidence se sont succédés Jean-
Paul Dubé, Gérard Pelletier, Julien Ouellet, 
Jacques Fraser, Roland Leclerc, Paul Mathieu 
et Bernard Landry. Roland a occupé le poste 
de 1988 à 1997.

Après neuf années à la présidence, Roland 
a pris une préretraite après 38 ans comme 
pédiatre à l’Hôpital de l’Enfant-Jésus pour 
aller œuvrer dix autres années en pédiatrie 
au Centre hospitalier de Rouyn-Noranda. 

Depuis son retour de Rouyn-Noranda, il a 
occupé le poste de secrétaire du 122e cours.
En résumé, Roland était un pilier important 
de la 122e promotion du Collège. Avec le 
temps, il a su nous rallier et nous faire sentir 
importants. Nos consœurs nous disent 
qu’elles avaient l’impression d’être uniques 
lorsqu’elles étaient avec lui.

Roland avait la plus belle plume que nous 
connaissions; il savait écrire un message 
avec douceur et avec fermeté quand c’était 
nécessaire ou qu’il voulait nous impliquer 
dans un projet. Il avait toujours le mot requis 
pour nous convaincre. 

Nous pensons qu’il tenait ce talent de sa 
grand-mère paternelle qui avait, dans les 
années 1880, voyagé dans le monde avec 
son mari sur des bateaux à voiles où elle y 

tenait ses propres livres de bord. Roland a 
perfectionné ce talent au cours classique où il 
a obtenu un baccalauréat les lettres. C’est en 
puisant dans les écritures de sa grand-mère 
qu’il a publié un livre sur les odyssées de ses 
grands -parents.

Sans Roland, sa détermination et sa 
générosité, le groupe aurait-il duré aussi 
longtemps? Le 122e cours a mis officiellement 
fin à ses activités après le décès de André 
Cloutier (notre ancien trésorier) en date du 
2 juillet 2023. Toutefois, nous tenterons de 
maintenir en vie les échanges par Internet 
entre les membres.

En parlant de générosité pour Roland, 
notamment lors des rencontres estivales 
du 122e cours, une partie importante des 
aliments et des breuvages était fournie par 
Tim Horton. Merci Roland et Éric pour votre 
coopération.

Donc, Roland et Henriette, un grand merci en 
retard pour tout ce que vous avez fait pour la 
122e promotion du Collège. Vos départs sont 
une perte très importante pour nous et vous 
nous manquez déjà.

Nous sommes de tout cœur avec vos familles 
et amis dans cette grande épreuve. Note : 
Roland a aussi été membre du Conseil 
d’administration de L’Amicale du Collège de 
Sainte-Anne-de-la-Pocatière.

Bernard Landry, président
Roch Beaulieu, secrétaire émérite
Marcelle Turcotte, collaboratrice

kamcoinc.com

PORTRAIT « NOUVELLE   »

https://kamcoinc.com/
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LE DON EN TITRES : MAXIMISER L’IMPACT DE VOTRE GÉNÉROSITÉ 

Saviez-vous qu’il est possible de réduire vos impôts et de maximiser l’impact de votre don en effectuant un don en titres (ou don en actions)?  
C’est le cas si vous détenez des actions, des fonds communs de placement ou des obligations avec d’importants gains non réalisés dans un 
compte non enregistré. 

Par exemple, Marie détient dans un compte non enregistré un fonds commun de placement acheté il y a plusieurs années au coût de 40 000 $, 
dont la valeur marchande actuelle est de 100 000 $. Si elle le vendait ou si elle décédait aujourd’hui, elle devrait payer un impôt sur 50 % du gain 
en capital de 60 000 $. En assumant un taux d’imposition marginal de 50 %, cela représenterait un impôt de 15 000 $. 

Marie peut éviter cet impôt en faisant don de son fonds de 
placement à un organisme. L’organisme recevra le plein 
montant de 100 000 $. Ni Marie, ni l’organisme ne devra ac-
quitter l’impôt sur le gain en capital. De plus, Marie recevra 
un crédit d’impôt pour don sur le montant de 100 000 $. 

1Cet exemple assume un taux marginal d’imposition de 
50 % et un crédit d’impôt pour don de 50 %. À noter que le 
taux de crédit d’impôt peut varier en fonction de vos revenus 
imposables et du montant de don réalisé. 

À noter qu’au fédéral, le montant des dons admissibles au 
crédit d’impôt est limité à 75 % du revenu net du contri-
buable. Cette limite est portée à 100 % du revenu net du 
contribuable pour les dons effectués dans l’année du décès 
ou dans l’année précédente. 

Don immédiat ou don par testament 

Le don en actions, comme le don en argent, peut être réalisé du vivant ou au décès.

vmdconseil.ca/riviere-du-loup

https://www.vmdconseil.ca/nous-trouver/succursale/riviere-du-loup
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MAXIME BOSSINOTTE, président
135, rue du Parc-de-l’Innovation
La Pocatière  (Québec)  G0R 1Z0
T : 418 714-4623
maxime@materiauxdirect.com

179e cours

MOT DU DÉPUTÉ PROVINCIAL DE CÔTE-DU-SUD

Bonjour à vous chers élèves, parents, enseignantes, enseignants et tous ceux qui ont 
à coeur l’éducation de nos jeunes.

Une des vocations de L’Amicale du Collège est de perpétuer les relations des anciens 
élèves ayant fréquenté le Collège. Quelle belle mission humaine! 

Quels que soient les chemins que toutes et tous avez pris et parcourus, une 
association comme l’Amicale du Collège a été fondée pour vous permettre de vivre 
et revivre la fierté d’avoir fréquenté le Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière.

Merci aux bénévoles, au conseil d’administration et à tous ceux et celles qui par leur 
implication assurent la continuité de cette institution.

Bienveillante est l’amitié!

Réconfortants sont les souvenirs partagés!

Amitiés sincères,

Mathieu Rivest
Député de Côte-du-Sud

materiauxdirect.com iris.ca/la-pocatiere

mallette.ca

https://materiauxdirect.com/
https://iris.ca/en/find-a-store/la-pocatiere
https://www.mallette.ca/
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Déjà cinquante-quatre (54) ans que la Fondation Bouchard 
travaille étroitement avec le Collège de Sainte-Anne-de-la-
Pocatière afin de l’appuyer dans sa volonté de répondre 
adéquatement aux exigences du monde de l’éducation et 
de maximiser la réussite scolaire de tous les élèves qui lui 
sont confiés. 

Nous savons à quel point les besoins en éducation sont criants. C’est pourquoi la Fondation Bouchard se positionne clairement en aidant 
financièrement le Collège dans différentes réalisations. À titre d’exemple et en collaboration avec l’entreprise Rousseau Métal de Saint-Jean-Port-
Joli, la Fondation Bouchard vient d’investir 250 000 $ pour la rénovation complète du vestiaire des filles qui en avait grandement besoin et dont 
l’inauguration a eu lieu le 15 janvier 2024.  

Au moment d’écrire ces quelques lignes, fin mars 2024, la Goulée de l’amitié et de la reconnaissance du samedi 4 mai 2024, qui est notre principale 
activité de financement, est dans ses grands préparatifs !

Le président, monsieur Pierre B. Lambert, et les membres du conseil d’administration de la Fondation Bouchard inc. sont ravis de présenter la 
47e édition de la GOULÉE DE L’AMITIÉ ET DE LA RECONNAISSANCE, sous la présidence d’honneur de Sœur Angèle, animatrice, auteure, 
enseignante et, surtout, femme de PASSION !

En marge de ce rendez-vous gourmand, d’autres personnalités recevront une distinction soulignant leur travail, leur dévouement et leur implication 
dans la communauté.

Seront décorés de l’Ordre Painchaud en compagnie de notre présidente d’honneur :  M. Champlain Charest, natif de Sainte-Hélène de 
Kamouraska, radiologue, amateur d’art et collectionneur de grands vins ainsi que M. René Proulx, président-directeur général d’Exceldor 
coopérative. Les textes rendant hommage à chaque personne décorée seront présentés en intégralité lors de la prochaine parution de cette revue 
en septembre prochain.

La Fondation Bouchard peut compter sur le support de précieux partenaires financiers essentiels à la réussite de cet événement. Les « Partenaires 
Prestige » de la 47e édition de la Goulée de l’amitié et de la reconnaissance sont :

 
 

Dans l’impossibilité d’être des nôtres pour cette activité-bénéfice annuelle de la Fondation Bouchard, nous vous offrons de contribuer financièrement 
au succès de cet événement en effectuant un don en ligne. 

Nous vous remercions chaleureusement pour votre bienveillante générosité et votre indéfectible sentiment d’appartenance.
https://www.jedonneenligne.org/fondationbouchard/

Nous tenons également à remercier tous ceux et celles qui ont contribué financièrement ainsi que les nouveaux donateurs et nouvelles donatrices 
qui contribuent généreusement. 

Voilà un rendez-vous « PASSIONNANT » où l’on conjugue gastronomie et philanthropie !

LA GOULÉE 2024…
UNE « GOULÉE À SAVEUR DE PASSION » !

http://amicalecsa.com
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De gauche à droite,
M. Pierre Lambert, président du conseil d’administration  
de la Fondation Bouchard,
M. Stéphane Lemelin, directeur général du CSA,
M. Charles-Alexandre Paré, président directeur général- Rousseau Métal,
M. Paul Cartier, président du conseil d’administration du CSA,
M. Sébastien Lavoie, directeur des finances, des achats et  
de la logistique-Rousseau Métal,
Mme Sarah-Maude Lemelin, étudiante, entourée de ses ministres et députés.

UN VESTIAIRE REVAMPÉ POUR LES FILLES DU COLLÈGE DE SAINTE-ANNE-DE-
LA-POCATIÈRE

Le lundi 15 janvier dernier marquait un événement important pour les filles du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière : l’inauguration 
officielle du nouveau vestiaire pour les filles de 2e à 5e secondaire !

Un vestiaire entièrement rénové, au goût du jour, moderne, fonctionnel, lumineux et comprenant un bloc sanitaire entièrement refait.

Ce projet représentait plus qu’un simple agencement de douches et de casiers. Il témoigne de l’engagement à offrir des installations modernes et 
sécuritaires aux filles, afin de favoriser leur participation et leur bien-être dans tous les aspects de leur vie. 

Tout cela a été rendu possible grâce à deux partenaires majeurs, soit l’entreprise Rousseau Métal de Saint-Jean-Port-Joli et la Fondation Bouchard 
inc. ! L’investissement de 250 000 $ dans cette rénovation majeure témoigne de leur engagement pour l’épanouissement et la réussite de ces  
182 étudiantes.

La rénovation du vestiaire des filles est le premier projet majeur réalisé dans le cadre de la campagne majeure de financement des fêtes  
du 200e anniversaire de fondation du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière, lancée le 19 avril 2023.

La direction du Collège de Sainte-Anne-de-la-Pocatière 
joint sa voix à celle de son personnel et de ses élèves pour 
remercier très chaleureusement la Fondation Bouchard et 
l’entreprise Rousseau Métal pour leur inestimable implication 
dans l’amélioration de la qualité des installations du CSA, au 
service de ses précieux élèves. L’inauguration du vestiaire 
rénové a été tenue en présence de dignitaires le 15 janvier 
dernier.

Les travaux ont été réalisés par l’Entrepreneur en Construction 
Marcel Charest et Fils, qui est aujourd’hui dirigé par un ancien 
élève du CSA, monsieur Philippe Charest. Au sein de son 
équipe, monsieur Charest a nommé comme chargé de projet 
un autre ancien élève du CSA, monsieur Julien Ouellet. 
Le design du vestiaire a été conçu par madame Christine 
Lapointe, designer réputée de notre région.

Voilà une autre belle réalisation dont les administrateurs de la 
Fondation Bouchard sont très fiers!

Marie-Claude Beaulieu
Directrice générale de la Fondation Bouchard
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